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B O L E T Í N  B I M E S T R A L  D E  L A  U N I V E R S I D A D  E S A N

pyamakawa@esan.edu.pe

Entrevista al profesor Peter Yamakawa 

Visión integradora de la investigación
Este año se cumplieron cuarenta años de la creación 
del Departamento de Investigación, convertido luego en 
dirección y, desde el 2008, en vicerrectorado. A propósito 
de ello, conversamos con el profesor Peter Yamakawa, 
actual vicerrector de Investigación.

La investigación es intrínseca a las universidades; sin 
embargo, es conocido que en Latinoamérica no se 

esto?
Es relativamente cierto, porque en relación con otros países, todavía se 
realiza muy poca investigación. Lo que sí es una buena noticia es que 
las universidades y escuelas de negocios están fortaleciendo el rol de la 
investigación. En todo el mundo la carrera académica exige que el profesor 
universitario no solamente dicte, sino que investigue y publique. Nuestra 
universidad ha tomado conciencia de la relevancia que tiene la investiga-
ción y, a través de su Vicerrectorado de Investigación, ha puesto énfasis 
en el diseño de políticas que ayuden a lograr este objetivo. Y pensamos 
que estamos en el camino correcto: desde el 2008 hemos obtenido un 
crecimiento exponencial en el número, calidad y relevancia de las publica-
ciones. Dentro de este portafolio de contribuciones intelectuales tenemos: 
papers en peer reviewed journals, libros, investigaciones conjuntas entre 
alumnos y profesores, ponencias internacionales, etc. 

Las políticas se basan en una serie de criterios; se trata de crear los in-
centivos adecuados que motiven a los profesores a investigar, a lograr un 
balance entre su experiencia profesional y la investigación. Por ejemplo, 
se ha creado la figura de profesor investigador, cuya carga de dictado 
se reduce a cambio del compromiso de realizar investigaciones. Se está 
incentivando a la facultad a seguir estudios doctorales; incluso las nuevas 
contrataciones están orientadas a profesionales con grado doctoral. Tam-
bién se están creando vínculos para proyectos de investigación conjunta 
con centros de investigación nacionales e internacionales, con los sectores 
público y privado y con profesores extranjeros que tengan trayectoria en 
investigación; todo ello para promover la investigación de calidad y rele-
vancia. Además, las políticas comprenden también apoyo económico para 
participación en conferencias internacionales, contratación de asistentes, 
servicios editoriales, publicaciones, entre otros. 

Contamos con diversos productos editoriales, como documentos de tra-
bajo, libros de texto, de análisis, de casos, series de investigación conjunta 
entre profesores y alumnos y revistas: una de opinión, que está en sus 
primeros números, y otra académica, que ya está consolidada.

journal 

Sí, al Journal of Economics, Finance and Administrative Science, una re-
vista semestral revisada por pares, publicada en inglés, indizada en varias 
bases de datos: SciElo Perú, Latindex, Cabell´s, EconLit, RePec, IDEAS, y 
en proyecto de ingresar a otras como a Scopus y Thomson Reuters (ISI). 
El editor académico del journal es el profesor Jorge Guillén. Actualmente 
estamos trabajando en lograr la afiliación a la prestigiosa editorial Elsevier, 
que nos dará una gran exposición internacional y ventajas tecnológicas. 

otras actividades desarrolla el Vicerrectorado de 
Investigación?
Conducimos servicios de consultoría y asistencia técnica para la empre-
sa privada y el Estado. Es una actividad rica y diversa que nos permite 
establecer puentes entre la universidad, el gobierno y la empresa. En los 
últimos años, hemos crecido sustancialmente y estamos entre las primeras 
universidades que han logrado posicionarse en consultoría. Actualmente, 
hay muchos proyectos en desarrollo. Esto nos ha permitido participar en 
proyectos de gran impacto en el quehacer nacional en diversos sectores, 
como educación, trabajo, transporte, comunicación, ambiente, y en em-
presas privadas de renombre. Y esperamos seguir creciendo el próximo 
año, porque el gobierno ha entrado en una etapa de estabilización.

Investigación?
Primero, fortalecer nuestra visión integradora de la investigación, vincular la 
docencia, la investigación y la consultoría en una especie de ecosistema de 
la investigación, que apunte a un mismo objetivo y en el que los alumnos 
de pregrado apoyen a los de posgrado, y estos a su vez a la facultad, en 
trabajos de investigación conjunta que comprenda la participación activa 
de los sectores privado y público. Segundo, promover vínculos con los 
diversos centros o departamentos de investigación de las universidades 
locales y también con organizaciones internacionales. Tercero, hay mucha 
carencia de capacidad investigativa en las universidades e instituciones de 
provincia; la idea es tratar de crear una red que ayude a elevar la cantidad 
y la calidad de la investigación al servicio de sus áreas de influencia. Por 
ejemplo, hay muchos gobiernos regionales que disponen de 
recursos financieros, pero carecen de la capacidad de gestión 
necesaria para invertirlos eficientemente en beneficio de la po-
blación. Cuarto, una tarea pendiente es trabajar fuertemente 
con el pregrado y sus diversas facultades para promover 
la innovación y el desarrollo de la ciencia y tecnología, tan 
necesarias para crear las bases del crecimiento sostenible 
de nuestro país. Quinto, a través de los programas de en-
señanza, cultivar la importancia de la investigación en 
el mundo empresarial. El empresariado peruano 
tiende a buscar resultados a corto plazo, y la 
investigación es a largo plazo.
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Vicerrector de Investigación 
Peter Yamakawa.

Inf     rmesan

Informesan209final.indd   2 9/17/12   3:25 PM



Inf     rmesan 3       B O L E T Í N  B I M E S T R A L  D E  L A  U N I V E R S I D A D  E S A N ,  J U L I O - A G O S T O  2 0 1 2 ,  A Ñ O  X X X I I I

En el marco de la XLVII asamblea 
anual de Cladea, cuya anfitriona es 
nuestra universidad, seis expresi-
dentes de países latinoamericanos 
participarán conjuntamente con 
Alfons Sauquet, decano de Esade 
Business School, y Nancy Matos, 
vicerrectora académica de la Uni-
versidad ESAN, en la Cumbre sobre 
Innovación y Educación y su Impacto 
en el Desarrollo, que se llevará a cabo 
el 22 de octubre en el Lima Westin 
Hotel and Convention Center. Este 
encuentro tiene por objetivo propiciar 
la discusión de grandes temas de 
política latinoamericana, de crucial 
importancia para el desarrollo de 
la región. 

A continuación les ofrecemos una 
reseña de cada uno de los expo-
sitores:

Nicolás Ardito Barletta 
(Panamá)
Doctor en Economía por la Universi-
dad de Chicago. Fue presidente de 
la República desde el 11 de octubre 
de 1984 hasta el 28 de setiembre de 
1985. Anteriormente, fue ministro de 
Planeamiento y Política Económica 
entre 1973 y 1978. 

Vicente Fox Quesada  
(México)
Político y empresario mexicano, 
dirigente del Partido Acción Nacio-
nal (PAN), se desempeñó como el 
64º presidente de la República del 
1 de diciembre de 2000 al 30 de 
noviembre de 2006. En 1995 fue 
elegido gobernador del Estado de 
Guanajuato.

Jorge Quiroga (Bolivia)
Político, economista, e ingeniero. 
Ha sido presidente de la República 
desde el 7 de agosto de 200 hasta 
el 6 de agosto de 2002 y presidente 
del Congreso desde 1997 hasta el 
2001. En la actualidad es presidente 
de “Fundades”, organismo dedi-
cado a la promoción de políticas 
públicas.

Alfons Sauquet Rovira 
(España)
Doctor en Educación por Columbia 
University. Es asesor del Ministerio 
de Educación y Ciencia en progra-
mas de calidad educativa, así como 
de la Wirtschaftsuniversität Wien.  
Cuenta con amplia experiencia en 
consultoría sobre cambio, cultura 
organizativa y aprendizaje en di-
versas organizaciones nacionales 
e internacionales.

Nancy Matos (Perú)
Ph.D. en Ciencias de la Adminis-
tración, de Esade, Barcelona. Es 
directora asociada del Programa 
Doctoral Esade-ESAN y directora 
de la Maestría en Investigación 
en Ciencias de la Administración. 
Actualmente es co-Chair de la XLVII 
Asamblea General de Cladea y Chair 
del X Coloquio Doctoral de Cladea.

Antonio Saca (El Salvador)
Periodista, empresario de radio y 
político salvadoreño, desde el año 
noventa  fue miembro de la Juven-
tud del Partido Alianza Republicana 
Nacionalista (Arena). Fue presidente 
de la República desde el 2004 hasta 
el 2009.

Ernesto Samper (Colombia)
Estudió Derecho y Economía en la 
Universidad Javeriana e hizo una 
especialización en la Universidad 
de Columbia de Nueva York. Ha 
sido concejal, diputado, senador, 
ministro de Desarrollo y embajador 
en España. Ocupó la presidencia 
de la República entre 1994 y 1998. 

Alejandro Toledo (Perú)
Doctor en Economía por la Universi-
dad de Stanford, California, profesor 
universitario y consultor internacional. 
Fue presidente del Perú entre julio de 
2001 y julio de 2006. Ha sido profesor 
de la Escuela de Administración de 
Negocios para Graduados, ESAN. 

Cumbre 
sobre 

Innovación 
y educación 

http://pim2012.esan.edu.pe/

PIM 2012 en la 

Como institución anfitriona, nuestra 
universidad se alista para recibir 
dentro de pocas semanas a los más 
de 100 académicos de 34 países 
que asistirán a la 39 conferencia 
anual del Partnership in Interna-
tional Management (PIM), titulada 
“Propuestas de innovación para 
acercarnos a la economía global”, 
que se realizará del 17 al 19 de 
octubre en Lima. 

El programa incluye ponencias 
sobre: oportunidades de educación 
futuras en América Latina; innova-
ción; y el rol de las escuelas de ne-
gocio en el desarrollo de los países. 
Entre los expositores visitantes que 
han asegurado su presencia cabe 
mencionar a George Benwell, Otago 
Business School; María Tereza Leme 
Fleury, directora de FGV/EAESP; 
Ingmar Börkman, decano de Aalto 
University; Alfons Sauquet, decano 
de Esade; Julio Gálvez, decano de 
la Pontificia Universidad Católica de 

http://cladea2012.esan.edu.pe/index.php?lang=es

Cladea 2012: Cumbre 
sobre Innovación y Educación y su 
Impacto en el Desarrollo
Reunirá a seis expresidentes de Latinoamérica

Chile; Lourdes Dieck, rectora de 
Egade/ITESM-Monterrey; Tomas 
Szapiro, rector de Warsaw School 
of Economics; y Wendy Gnoma, 
decana de Witts University. Los 
peruanos Ricardo Fernández, ge-
rente general de IBM del Perú; 
Pablo Secada, economista senior 
del Instituto Peruano de Economía. 
Nancy Matos y César Fuentes, 
profesores de ESAN, presentarán 
la visión latinoamericana privada y 
pública del impacto de la educación 
gerencial para el desarrollo, y las 
oportunidades futuras. 

Así mismo, se ofrecerán dos confe-
rencias plenarias. En la primera, el 
ministro de Economía, Luis Miguel 
Castilla, tratará sobre la situación 
social y económica del país y los 
retos para el futuro; en la segunda, 
el presidente del directorio de la 
Compañía Minera Buenaventura, 
Roque Benavides,  se referirá a la 
responsabilidad social corporativa. 
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Nombramiento
El profesor Edwin Quintanilla asumió nueva-
mente la dirección de la Maestría en Gestión de 
la Energía, cargo en el que sucede al profesor 
Oswaldo Morales, quien durante los últimos 
meses estuvo al frente de esta maestría.
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http://www.ibm.com/pe/es/

Con el objetivo de fomentar el intercambio de información científica y de-
sarrollar nuevos proyectos y aplicaciones que contribuyan a mantener la 
calidad de su oferta educativa, nuestra universidad estableció un convenio 
con IBM del Perú S.A.C. cuya suscripción tuvo lugar el 25 de julio, durante 
la ceremonia de aniversario.

Por este convenio, IBM permitirá a los profesores acreditados acceder, en forma 
gratuita, a un amplio portafolio de productos de software a través de la “Iniciativa 
Académica IBM, Instituciones”. Asimismo, brindará soporte en la instalación de 
las soluciones tecnológicas para uso académico y de investigación. Para tal 
efecto, la prestigiosa empresa dictará a los docentes un taller sobre el uso de 
este software, así como asistencia técnica para responder consultas.

Igualmente, haciendo uso del portafolio de productos de software de 
IBM, ambas instituciones crearán un espacio conjunto para la innovación 
empresarial y de gobierno que comprenderá la generación de proyectos 
de investigación aplicada. También ejecutarán proyectos orientados al 
desarrollo de la sociedad de la información, como ciudades inteligentes, 
desarrollo de empresas, capacitación y otros temas orientados a impul-
sar las estrategias tecnológicas en los países emergentes, según el plan 
nacional de competitividad.

www.caen.edu.pe

El 17 de julio, el rector Jorge Talavera y el director general del Centro de 
Altos Estudios Nacionales (CAEN), Luis A. Piscoya Hermoza suscribieron 
el acuerdo por el cual este año el CAEN impartirá los módulos de Alta 
Especialización en Políticas de Defensa, en temas como realidad nacional 
y gestión y resolución de conflictos, a los participantes de las maestrías en 
Gestión Pública del Ejército del Perú y la Policía Nacional. Esta actividad 
está a cargo del profesor César Fuentes, director de la Maestría en Gestión 
Pública. Al acto asistieron autoridades de ambas instituciones.

http://www.fri.com.pe/

Con la finalidad de asesorar y brindar asistencia técnica para el desarrollo 
de proyectos, el Instituto de Regulación y Finanzas (FRI) de nuestra uni-
versidad firmó un convenio con los gobiernos regionales que conforman la 
Junta de Coordinación Interregional del Norte y Oriente del Perú (Internor). 

Esta institución está formada por las regiones de Áncash, Amazonas, 
Cajamarca, Lambayeque, La Libertad, Piura, San Martín y Tumbes y tiene 
por función principal la gestión estratégica de integración, por lo que realiza 
actividades de coordinación y ejecución de planes, programas, proyectos 
y acciones conjuntas orientadas a la conformación de regiones. Firmaron 
el  convenio el rector Jorge Talavera y, en representación de Internor, Javier 
Atkins Lerggios, presidente de la región Piura.

César Fuentes, Jorge Talavera y Luis Piscoya Hermoza.

Javier Atkins, Jorge Talavera y Julio Sagástegui.

Ricardo Fernández, gerente general de IBM Perú y nuestro rector Jorge Talavera.
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Entrevista a Lydia Arbaiza

Nuevo impulso en Programas 
Institucionales
Desde hace un año, la profesora Lydia Arbaiza lidera con 
éxito la Dirección de Programas Institucionales (DPI). A 
propósito de ello, nos comenta sus logros.

¿Cómo ha evolucionado la Dirección de Programas 
Institucionales?
Esta dirección se creó el 1 de setiembre de 1986, con la venia del decano 
de entonces, Jorge Talavera, hoy nuestro rector. El director académico era 
el profesor Piazzon, y fue designado primer director el profesor Genaro 
Matute. La Dirección de Programas Institucionales, que ha cambiado de 
nombre varias veces a lo largo de su historia, tenía a cargo los servicios 
de capacitación para los sectores privado y público y también el servicio 
de consultoría. Con el paso de los años, esta dirección dejó de atender la 
consultoría y, recientemente, también al  sector privado. Cuando asumí el 
cargo, el 1 de setiembre de 2011, coincidiendo con las bodas de plata, 
este aspecto me generó el reto de evitar la caída en las ventas. Y hemos 
podido resistir esta ausencia del sector privado con resultados favorables. 
En los últimos tiempos, han surgido otras universidades que presentan 
una oferta más económica al sector público; sin embargo, conservamos la 
preeminencia por nuestro prestigio y la garantía de los programas. En pa-
ralelo con nuestra fortaleza en el sector público, está la que hemos ganado 
en el sector sin fines de lucro, en especial en los colegios profesionales, 
que representan un alto porcentaje de nuestra demanda.

¿Cuál es el giro de negocios de la DPI?
Estamos orientados al sector público y al sector terciario, compuesto por 
todas las organizaciones sin fines de lucro: universidades corporativas, fun-
daciones, asociaciones, cámaras de comercio, colegios profesionales, etc.

¿Con qué instituciones mantiene convenio?
Al ser la Dirección de Programas Institucionales la responsable de la ca-
pacitación dirigida al sector público y el sector terciario a nivel nacional, 
mantenemos convenio, por ejemplo, con OSCE (Organismo Supervisor de 
Contrataciones del Estado, CAREC (Comité de Administración de Recursos 
para Capacitación del sector Hidrocarburos), Banco de la Nación, Munici-
pio de Surco, Colegio Médico del Perú, Colegio de Contadores de Lima, 
Arequipa y del Norte, Colegio de Arquitectos, Colegio de Biólogos, Colegio 
de Ingenieros, entre otros. Estamos próximos a firmar otros convenios.

¿Cuántos ejecutivos se han capacitado hasta el momento?
Como referencia, en el último año tuvimos alrededor de 7 mil sesiones en 
los más de cien programas que dictamos. El  45% de nuestra oferta son  
programas para el Estado, el 10% corresponde al PADE en Gestión Pública 
(GAP) y el restante 45% se dirige a las instituciones sin fines de lucro. En 
26 años, la cantidad de ejecutivos capacitados es muy significativa. 

¿Cuál es el balance de resultados en este primer año 
de gestión?
Con satisfacción puedo mencionar que a los tres meses de asumir el cargo  
elevamos las ventas logrando una progresión muy positiva. Este año, a 
la fecha, ya hemos cumplido la meta trazada para el 2012 y esperamos 

seguir creciendo en ventas y en rentabilidad.

Finalmente, ¿Cuáles son sus proyectos?
Dentro de nuestro plan estratégico está concretar la interna-
cionalización de la oferta de la Dirección. Estamos en coor-
dinaciones con universidades colombianas para el dictado 
de programas sobre Gerencia y Liderazgo en dicho país, en 
diciembre de este año; así como también con universidades 
brasileras para el dictado de un programa con profesores 
de ESAN  al sector público de Brasil. Estoy satisfecha con 

los resultados de este primer año. Parte de la política 
de trabajo es “pendientes cero”, es decir, atendemos 

todas las solicitudes que nos llegan.
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De izq. a der. Magali Rojas Delgado, presidenta ejecutiva de OSCE; Jorge 
Talavera, rector; y Lydia Arbaiza, directora del programa.

Profesora Lydia Arbaiza, (al centro), en compañía de su equipo de trabajo DPI.

http://portal.osce.gob/oscel

Firma de Convenio OSCE y ESAN
La Dirección de Programas Institucionales  firmó un convenio con el 
Organismo Supervisor de las Contrataciones del Estado (OSCE) con 
la finalidad de unir esfuerzos para llevar a cabo acciones que permi-
tan difundir la normativa de contrataciones del Estado y mejorar las 
capacidades de los funcionarios y servidores públicos que participan 
en la contratación pública, así como de los proveedores del Estado y 
demás operadores del sistema de contratación actual.

Lydia Arbaiza.
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XXV Semana Internacional: 
todo un éxito 
Un total de 41 profesores visitantes de reconocidas universidades del 
mundo participaron en la XXV edición de la Semana Internacional. Algunas 
de las novedades en materia de cursos ofrecidos fueron: tendencias en 
la provisión de servicios de salud, asset liability, análisis del sector ibe-
roamericano, comercialización del gas natural, comportamiento directivo 
y efectividad empresarial, y finanzas para emprendimientos. El evento se 
realizó del 9 al 13 de julio y reunió a más de 1,600 alumnos de maestrías, 
peruanos y extranjeros, quienes tuvieron la oportunidad de conocer enfo-
ques recientes sobre la gestión de negocios en diversas especialidades. 

Entrevistas
Global Business Environment
John Branch, University of Michigan (EE. UU.)

“El tema gira en torno a la necesidad de analizar la economía desde un enfo-
que global. Los gobiernos desempeñan un papel importante en sus propias 
economías, y el impacto de sus decisiones se refleja en la economía global. 
Por ejemplo, la decisión del gobierno peruano de construir una carretera 
que vaya desde el Pacífico hasta el Atlántico a través del Perú y Brasil no es 
un tema exclusivamente peruano. Causa impacto en la economía peruana 
porque incrementará el comercio entre el Perú y Brasil, pero indudablemente 
también tiene una enorme influencia en la economía global, porque significa 
que ahora tendremos otro canal de distribución transcontinental además del 
Canal de Panamá. Considero que los tratados de libre comercio también 
incentivan a las empresas locales a elevar sus estándares medioambientales 
para poder competir con empresas de otros países que tienen estándares 
más altos, tecnologías más desarrolladas y mejores prácticas”. 

Opciones Reales
David Camino, Universidad Carlos III de Madrid

“Las opciones reales es un método que sirve para valorar tanto proyectos 
como empresas. Es una metodología que da al inversor la oportunidad 
de decidir, en un momento determinado, entre hacer o no hacer una 
determinada inversión, optar o no por retirarse si las cosas no suceden 
como espera. Y lo que enseñamos es una metodología derivada de las 
opciones financieras que permiten valorar esta opción real. Es la meto-
dología más adecuada para valorar proyectos. En muchos casos des-
cartamos proyectos y, sin embargo, pueden ser rentables; hay proyectos 
que decidimos realizar ahora, pero que podrían tener más valor cuando 
haya menos incertidumbre. Existen proyectos que se pueden diseñar 
estratégicamente, que pueden aumentar de tamaño, reducir de tamaño, 
cambiar su dimensión, etc.”.

Comportamiento Directivo y Efectividad 
Empresarial
Pablo Gonzales, Universidad Autónoma de Madrid

“Para lograr la efectividad es necesario que el directivo de hoy sea capaz de 
gestionar los recursos humanos, es decir, los recursos que tienen las perso-
nas, como inteligencia, valores, conciencia y libertad de elegir. Lo primero 
que el ejecutivo debe hacer es tratar a los trabajadores como personas y 
no como máquinas, motivándolos, valorando su esfuerzo, generándoles 
confianza, hablándoles en un lenguaje similar y no distinto, pues de esta 
manera se pueden lograr grandes proyectos. Además, el directivo debe 
aportar valor a los grupos de interés: clientes, proveedores, trabajadores, 
accionistas y la sociedad en general. La idea es que los grupos de interés 
sientan que ganan algo con la empresa, así esta sobrevivirá”.

Seis meses permaneció con nosotros 
Uday Kulkarni, profesor asociado de 
W.P. Carey School of Business de la 
Arizona State University y especialista 
en sistemas de información. 
Durante este periodo, desarrolló 
una investigación sobre business 
intelligence strategy y participó 
como profesor invitado, justamente 
con cursos sobre este tema, en 
las ediciones de enero y julio de la 
Semana Internacional. 

Profesor visitante 
realiza investigación 
sobre Business 
Intelligence Strategy

Participantes de la XXV Semana Internacional

John Branch, Ph. D.

David Camino, Ph. D.

Pablo Gonzales, Ph. D.

Uday Kulkarni
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Vida Universitaria
http://blog.ue.edu.pe/?p=3310

¡Derroche de energía en
el Talent Show
El baile y la coreografía se adueñaron de 
la quinta edición del Talent Show, donde 
los alumnos de los talleres artísticos 
mostraron lo aprendido a lo largo del ciclo. 
Los asistentes gozaron de creativas co-
reografías de salsa, bachata y chachachá. 
Las alumnas del taller de baile moderno 
presentaron una coreografía de hip hop. Y 
el público pareció transportado a Buenos 
Aires cuando una pareja de alumnos de 
posgrado bailó un elegante y evocador 
tango. De vuelta al Perú, la marinera 
norteña se enseñoreó del espectáculo 
con la gracia y donaire de un grupo de 
alumnos, primero, y luego de nuestra 
Campeona Nacional (Categoría Juvenil 
2012) Michelle Pimentel López, acom-
pañada de Ricardo Llerena. Por último, 
una singular coreografía de “Cocotito” 
hizo disfrutar a todos del ritmo y sabor 
de la danza afroperuana.

http://blog.ue.edu.pe/

¡Bienvenidos 
ingresantes!
Nuevos alumnos se sumaron este 
ciclo a la comunidad académica con 
ansias de empezar una nueva etapa 
en sus vidas. Recibieron una charla de 
inducción sobre lo que significa la vida 
universitaria.

http://blog.ue.edu.pe/?p=3348

La maratonista Inés Melchor, luego de su 
destacada participación en los Juegos 
Olímpicos Londres 2012, visitó nuestro 
campus para inaugurar la Copa UESAN 
de Futsal 2012.

De nuestra universidad 
al mundo
Francia, Alemania, Holanda, España y 
Colombia son los países a donde 17 de 
nuestros alumnos viajarán para realizar 
un intercambio estudiantil o un doble 
grado, gracias a los convenios con los 
que contamos. Cursarán sus estudios 
en Clermont Université, ESC Troyes, 
IESEG, Sup Co Montpellier; todas 
ellas instituciones francesas; también 
en Pforzheim University, de Alemania; 
Tilburg University, de Holanda; Univer-
sidad Francisco de Vitoria, de España; 
Universidad Externado, y Santo Tomás, 
ambas de Colombia.

“Ingresé a la Universidad ESAN porque 
ofrecía los mejores programas por 
convenios, y ahora estoy a punto de 
viajar a París para estudiar en el IESEG 
un semestre. Definitivamente será una 
experiencia increíble, perfeccionaré mi 
francés, viajaré por toda Europa los fines 
de semana y conoceré gente de todos 
lados, lo cual ampliará mi panorama 
profesional”, asegura Rafael Escardó, es-
tudiante de Administración y Márketing.

http://blog.ue.edu.pe/?p=3403

Se incorporan 
alumnos extranjeros
Este semestre, por el gran número de 
convenios establecidos con institucio-
nes del exterior, nos visitan 21 alumnos 
europeos para realizar un intercambio 
estudiantil u obtener un doble grado. 
Ellos vienen de Francia, Escocia, Ale-
mania y Holanda.

El 16 de agosto se inició el nuevo 
semestre académico 2012-II. 

Alumnos extranjeros de intercambio. 

Alumnas del Colegio Casuarinas. 

Nuestros alumnos demuestran sus 
habilidades.

http://blog.ue.edu.pe/

Fuimos 
auspiciadores del 
Primer Intertok 
Peruano 2012
“Perú, país milenario. Lima, ciudad 
milenaria” fue el tema central de este 
importante encuentro anual que reunió 
a los estudiantes del programa de 
Bachillerato Internacional en nuestro 
campus. Hubo charlas magistrales a 
cargo de la arqueóloga Ruth Shady, el 
antropólogo Jürgen Golte y la historia-
dora Susana Aldana Rivera, quienes 
trataron sobre la riqueza cultural del 
Perú prehispánico y motivaron en los 
participantes el interés y la reflexión so-
bre el valioso legado que recibimos, y 
la relevancia de este para comprender 
el Perú de hoy. 

Dos grupos de nuestros alumnos de intercambio.
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http://ide.esan.edu.pe

IDE/ESAN desarrolla actividades en 

Agrodebate ha denominado el IDE/ESAN al intercambio de ideas y dis-
cusión de propuestas que contribuyan a esclarecer la problemática del 
sector agrario. El primer agrodebate se dedicó al análisis del proyecto de 
ley “Límite a la propiedad de la tierra” y se llevó a cabo el 5 de julio, orga-
nizado por la Maestría en Administración de Agronegocios. 

A favor de la ley Intervinieron José León, presidente de la Comisión Agra-
ria del Congreso de la República y promotor de esta norma, y Fernando 
Eguren, director del Centro Peruano de Estudios Sociales (Cepes), mien-
tras que expusieron su desacuerdo Guillermo Lohmann, presidente de la 
Asociación de Propietarios de Chavimochic (APTCH), y Carlos Zamorano, 
director ejecutivo del Instituto Peruano de Espárragos y Hortalizas (IPEH).

Este taller se realizó el 1 de agosto con el objetivo de mejorar la competitivi-
dad y la sostenibilidad del sector cafetalero en el Perú. El expositor principal 
fue el viceministro de Agricultura, Juan Rheineck Piccardo, quien dio a 
conocer que hoy el Perú es el primer productor mundial de café orgánico. 
Asimismo, manifestó que el ministerio brinda apoyo a la cadena del café, 
a través de Agrobanco, con el fondo Agroperú de 30 millones de soles, 
para atender el rejuvenecimiento de las plantaciones cafetaleras del país.

El evento fue organizado en alianza con el Minag, ACDI/VOCA (institución 
internacional sin fines de lucro), la Junta Nacional del Café, la Cámara 
Peruana del Café y Cacao, Usaid-Perú y otras entidades del sector. 

En una conferencia realizada el 16 de agosto se anunció el lanzamiento 
de este diplomado, que se dictará a partir del 8 de setiembre y tendrá 
una duración de cuatro meses y medio. Su objetivo es capacitar a 40 

http://cde.esan.edu.pe

Alrededor de 300 emprendedores, entre alumnos y exalumnos del 
CDE/ESAN y empresarios de provincia participantes en el Programa 
de Mejoramiento de Gestión de Proveedores que se lleva a cabo 
con la empresa minera Antamina, se reunieron el 25 de agosto en el 
Segundo Reencuentro de Emprendedores organizado por el Centro 
de Desarrollo Emprendedor. 

Tras las palabras de bienvenida del rector Jorge Talavera y del profesor Aldo 
Bresani, director del Centro de Desarrollo Emprendedor, intervino como 
invitado especial Hernando Guerra García, director de Somos Empresa.

Luego tocó el turno a los expositores invitados: el expositor interna-
cional Rolando Cruzado, de Pricewaterhouse Coopers, trató sobre 
cómo ser una empresa innovadora y el consultor Francisco Villón se 
refirió al tema del cumplimiento tributario para empresarios.

Como cierre de la reunión, se desarrolló una dinámica rueda de 
negocios en la cual nuestros alumnos y exalumnos intercambiaron 
experiencias e iniciaron redes de contacto empresariales.

productores de la región Moquegua en la formulación de nuevos planes de 
negocio que respondan a la demanda del mercado. Terminadas las clases, 
los participantes sustentarán 13 planes de negocio ante el consejo directivo 
de Agroideas, con miras a lograr el cofinanciamiento para la ejecución de 
los proyectos, que en algunos casos podrá alcanzar hasta 1´200,000 soles.

Asistieron al evento el rector Jorge Talavera; Marco Vinelli, jefe de Agroi-
deas; Octavio Chirinos, director del IDE/ESAN; Alberto Cori, gerente de la 
Municipalidad Provincial Mariscal Nieto, de Moquegua; y Peter Pfaumann, 
representante de la Cooperación Internacional Alemana (GTZ) en el Perú.De izq. a der.: Guillermo Lohman, Carlos Zamorano, Octavio Chirinos, José León y 

Fernando Eguren.

De izq. a der.: Octavio Chirinos, Peter Pfaumann, Jorge Talavera, Marco Vinelli 
y Alberto Cori.

Participantes del taller para el sector cafetalero.
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Distinción por años de servicio

45 años
José Isidro Jiménez (1) 

40 años 
Ernesto Cerdán Murrugarra (2)
Santiago Roca Tavella (3)
Marión Rullier Cortez (4)

35 años 
Delia Galván Peña (5)
Genaro Matute Mejía (6)

25 años 
Martín Santana Ormeño (7) 
Estefa Cuéllar Vilca (8)
Giovanna Manosalva Villavicencio (9)
José Pachas Díaz (10)
María Nelly Ramos La Rosa (11)

20 años 
Ana Bertha Ruiz Pérez (12)

15 años 
Luis Felipe Calderón Moncloa (13)
Giannina Cerrutti Pérez (14)

10 años 
Oswaldo Morales Tristán (15)
Aldo Bresani Torres (16)
Antonio Chacaltana Bernales (17)
Darío Huamanchahua Bellido (18)

http://www.esan.edu.pe/#noticias

Camino al cincuentenario: 
49 años de sólida trayectoria
El 25 de julio, con una ceremonia presidida por el rector Jorge Talavera, 

conmemorativas de su cincuentenario. 

La ceremonia por el aniversario institucional se desarrolló en el jardín central y contó, en la mesa 
de honor, con la presencia del rector Jorge Talavera y las principales autoridades: Nancy Matos, 
vicerrectora académica; Peter Yamakawa, vicerrector de Investigación; Jaime Serida, decano de la 
Escuela de Administración de Negocios para Graduados; Jorge Cortez, decano de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Administrativas; Javier del Carpio, decano de la Facultad de Ingeniería; y 
como invitado especial, Ricardo Fernández, gerente general de IBM del Perú S.A.C. , empresa con 
la que se firmó un convenio de cooperación tecnológica.

Durante su discurso de apertura, el doctor Talavera expresó su satisfacción por los logros alcanza-
dos durante estos años y presentó los nuevos logotipos que nos distinguirán durante el año jubilar: 
el institucional, en el que destaca la imagen “50 Años”, y el de la escuela de posgrado, donde se 
agregó la frase “Graduate School of Business”. 

Como es tradicional, en esta fecha se hicieron públicos los reconocimientos al personal docente 
y administrativo que cumplió décadas y lustros de servicio, a los profesores contratados, que 
cumplieron 3 y 5 años de labor sobresaliente, y a los profesores de planta que ascendieron o se 
incorporaron a la carrera académica. Nuestro rector entregó al profesor Javier Del Carpio la medalla 
de reconocimiento por su nombramiento como Decano de la Facultad de Ingeniería. Finalmente, 
un homenaje especial recibió el profesor Martín Santana, distinguido con la “Orden al mérito en el 
Grado de Maestro”.

Escuela de Negocios
Profesor auxiliar 
Armando Borda Reyes

Profesora contratada de tiempo 
completo
Pilar Rojas Gaviria

Instructores 
Carlos Antonio Aguirre Gamarra 
Enrique Santa Cruz Casasola

Rubén Chumpitaz Cáceres 
Gonzalo Guerra García Picasso
César Neves Catter
Luis Ramos Rodríguez

Profesores contratados TC 
Facultad de Ciencias Económicas y Admi-
nistrativas
Ítalo Bizerra Osorio
Edgardo Bravo Orellana

Profesores contratados TC 
Facultad de Ingeniería
José Alberto Lara Mascaró

Labor sobresaliente, profesores TP 
5 años de consecutivos  
Luis Alberto Fernández Aguilar
Miguel García Villacorta
Javier Antonio Ibáñez Flores
Enrique Humberto Oliveros Meza
Rosa Urbina Mancilla

Labor sobresaliente, profesores TP 
3 años consecutivos
Jorge Alvarado Valdivia
José Manuel Arámbulo Herrán
César Berghusen Gandolfo
Nelson Antonio Bertoli Bryce
Gino Félix Dodero Ortíz de Zevallos
Rodrigo Fernández de Paredes Alegría
Fernando García-Rada Anderson
Antonio Gustavo Lafosse Benavides
María Rosa Morán Macedo
Juan Mauricio Noriega Escobedo
Juan Carlos Paz Cárdenas
Luis Antonio Porras Sosa
Hilda Sandoval Cornejo
Carlos Torres Morales
Max Raúl Vargas Sánchez

1 9

2

3 12

17 18

16

6 13

15 10

7

11

5

4

8

14
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http://www.esan.edu.pe/mba/  http://www.esan.edu.pe/maestrias/

Graduación del MBA y maestrías 
especializadas 2012 
Con la presencia de autoridades, profesores y familiares, más de 200 parti-
cipantes de la Maestría en Administración y de la Maestría en Administración 
y Dirección de Empresas se graduaron el 18 de julio en ceremonia realizada 
en el jardín central de nuestro campus.

Luego de los discursos del rector Jorge Talavera y la profesora Cecilia 
Esteves, directora del Programa MBA, intervinieron representantes de los 
graduados de distintas promociones: Katherine Belón, de Arequipa, Elida 
Córdova, de Huancayo; Víctor Crisóstomo y Walter Urrutia, de la maestría en 
Lima a tiempo parcial; y Tatiana Correa, de la maestría en Lima a tiempo com-
pleto; todos ellos compartieron sus valiosas experiencias con los asistentes.

Un día después, igualmente con sala llena, se graduaron los más de 100 
participantes de las maestrías especializadas: Maestría en Dirección de 
Tecnologías de la Información, Maestría en Márketing, Maestría en Finanzas 
y Derecho Corporativo, y Maestría en Gerencia de Salud.

Los discursos de honor estuvieron a cargo del rector Jorge Talavera y la vice-
rrectora académica Nancy Matos. En representación de los graduados hicieron 
uso de la palabra Jorge Mauricci, de Finanzas; Xavier Gutiérrez, de Tecnología 
de la Información; Alan Saldaña, de Márketing; Lluby Autero, de Finanzas y De-
recho Corporativo; y Guillermo Diez Chang, de Gerencia de Servicios de Salud.

Primeros puestos 

MBA
Lima TC: Marco Aurelio Segura Sifuentes
Lima TP: Walter Choque Sánchez
Lima TP: Luis Kanashiro Shinzato
Arequipa: José Casquero Livia
Huancayo: Elida Córdova Meniz

Maestrías Especializadas 
Finanzas
Eduardo Larico Flores 
Dirección de Tecnologías de Información
Xavier Alberto Gutiérrez Coral  
Márketing
María Dolores Muñoz Alarcón  
Finanzas y Derecho Corporativo
Claudia Vanessa Gonzáles  Meléndez  
Gerencia de Servicios de Salud
Guillermo Diez Chang 

Al término de la ceremonia, los recién graduados del MBA lanzan sus birretes.

Graduados de la Maestría en Finanzas.

La directora de la maestría, Nancy Matos, con los estudianes doctorales.

www.esan.edu.pe/maestrias/investigaciones-ciencias-de-la-administración

Almuerzo para futuros alumnos 
doctorales
Los alumnos de la segunda promoción de la Maestría en Investigación en 
Ciencias de la Administración concluyeron sus clases presenciales y ahora 
se alistan para viajar a España a defender sus propuestas de tesis e iniciar el 
periodo doctoral. A manera de despedida, la profesora Nancy Matos, vice-
rrectora académica y directora del Programa Doctoral vinculado a la maestría 
mencionada, organizó un almuerzo de celebración durante el cual les explicó 
los pormenores del programa que seguirán en la Universidad Carlos III o en la 
Universidad Camilo José de Cela, de España, en abril del próximo año.
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http://en.esan.edu.pe/student-exchange

Bienvenida a alumnos de 
intercambio
Un nuevo grupo de estudiantes de intercambio de diferentes países 
del mundo se encuentra en ESAN para iniciar estudios en el MBA (a 
tiempo completo o parcial) o en las maestrías especializadas.  Ellos 
provienen de las universidades con las que tenemos convenios acadé-
micos, entre ellas: IESEG School of Management Lille (Francia); Louvain 
(Bélgica); Audencia Nantes School of Management (Francia); University 
of Cologne (Alemania);  Strathclyde Business School (Reino Unido). 
 
Como parte del programa de bienvenida, los jóvenes europeos recibieron 
un taller de español que les permitirá una mejor interacción en clase, así 
como charlas de inducción sobre el uso de ESAN Virtual y el acceso a 
los servicios disponibles en ESAN/ Cendoc.
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http://www.esan.edu.pe/publicaciones

ESAN Ediciones en la FIL 17
Por primera vez en su historia, y con muy buena acogida, nuestra 
universidad participó en la Feria Internacional del Libro (FIL), el acon-
tecimiento más importante del ámbito editorial en el país. Fueron 14 
días de intenso movimiento durante los cuales se superaron con creces 
las metas en ventas. Este logro ha sido resultado tanto del reconoci-
do prestigio de ESAN como de la calidad del trabajo académico de 
nuestros profesores. Jugó a nuestro favor también el bien dispuesto 
stand de ESAN Ediciones, atendido con diligencia y cordialidad por 
Carmen Santisteban, Pierina Sotacuro y Úrsula Gavidia; todas ellas 
del Vicerrectorado de Investigación.

jrobles@esan.edu.pe

Profesor José 
Antonio Robles 
participó en 
AMCIS 2012
El director del Programa Internacio-
nal MBA, profesor José Antonio Ro-
bles, presentó el trabajo “El Impacto 
de Facebook en la comunicación 
organizacional externa”, como 
poster paper en la 18th Americas 
Conference on Information Systems 
(AMCIS), llevada a cabo en Seattle, 
Washington, del 9 al 11 de agosto. 
Además, participó como comenta-
rista en el panel de discusión sobre 
el tema The Expectations for Faculty 
in Latin America. 

http://ide.esan.edu.pe/

Ineur/ESAN presenta libro 
sobre temas tributarios
El Instituto de Economía Urbana (Ineur) presentó el pa-
sado 12 de julio el libro Temas tributarios empresariales: 
sector construcción e inmobiliario en un hotel miraflorino. 
Su autor es el profesor Jorge Luis Picón Gonzales, magís-
ter en Administración de ESAN y egresado del Doctorado 
en Derecho Empresarial de la Universidad de Sevilla. Los 
comentarios estuvieron a cargo de la profesora Cecilia 
Esteves, directora del MBA y del Ineur.

Responsabilidad social: 
herramientas para el 
desarrollo y la competitividad 
David Solano

Casos de 
administración logística
Armando Valdés y Víctor Tateishi

de capital
Sergio Bravo

Cómo formular la 
estrategia del océano azul
Carlos Villajuana

Después de todo, sólo 
somos seres humanos
Luis Felipe Calderón

Libros más vendidos

 José Antonio Robles.

Stand de ESAN Ediciones.

Jorge Picón y Cecilia Esteves.
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agenda 2012

Informesán
informesan informesan

Dirección de Maestría en Finanzas y 
Derecho CorporativoMaestría en Finanzas

Diplomado Internacional en  Gestión 
de la Energía

Diplomado Internacional en Gestión 
Comercial

Maestría en Organización y Dirección 
de Personas

Maestría en Tecnologías de 
Información

Alumnos de Ecuador nos visitan
Un grupo de alumnos de la Universidad Casagrande, de Ecuador, visitó el 
campus el 7 de julio acompañado por la ingeniera Suleen Díaz, directora 
de Investigación de esta casa de estudios. Los jóvenes recibieron dos 
interesantes conferencias: la primera de ellas, sobre los tratados de libre 
comercio y las oportunidades de negocios en la región, estuvo a cargo 
del profesor de Economía y Finanzas Jorge Guillén; la segunda, acerca de 
las escuelas de negocios y los programas de maestría, fue dictada por el 
profesor José Antonio Robles, director del MBA Internacional.

Mientras tanto, la ingeniera Suleen Díaz sostuvo sendas reuniones de 
trabajo con los profesores Oswaldo Morales, en representación del 
profesor Peter Yamakawa, vicerrector de Investigación; Cecilia Esteves, 
directora del Programa MBA; y Mariella Olivos, subdirectora de Pregrado.

Diplomado Internacional en Finanzas 
Corporativas

Diplomado Internacional en Gerencia 
de Proyectos

PADE en Operaciones y Logísticas 
PAE en Gestión de Procesos

PEE Derecho Corporativo

Alumnos de la Universidad Casagrande, Ecuador.

Diplomado Internacional en

Finanzas Corporativas
Ignacio Liante - Luis Baba - Guillermo Villa - Luis Eugenio De Gárate - Sergio Cárdenas - Arturo García - William Martínez
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Del 24 de setiembre al 30 de noviembre de 2012
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